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PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 
 
 
 
 
 
Procès-verbal d’une séance ordinaire du Conseil des commissaires de la Commission 
scolaire des Patriotes tenue le mardi 5 avril 2005, à 19 h 30, au Centre Marcel-Dulude, 
530 ouest rue Clairevue, Saint-Bruno-de-Montarville. 
 
 
SONT PRÉSENTS :  mesdames et messieurs les commissaires Pierre Baril, Joël 
Boucher, Suzanne Chartrand, Luce Deschênes Damian, Manon Handfield, Claude 
Henri, Jean-François Houle, Sylvain Lacasse, Alain Langlois, Marc-André Lehoux, Yvan 
Noël, Jean-François Rabouin, Yvan Rioux, Hélène Roberge, Joel Santos, Louise 
Séracino, Paul St-Amand, Paul St-Onge, Line Tessier, Denise Tremblay, Alain Villemure 
ainsi que Hélène Leblanc et Diane Miron, représentantes du Comité de parents. 
 
ABSENCES NOTIFIÉES :  mesdames Johanne de Villers, Lucie Legault et monsieur 
Normand Dufour. 
 
EST AUSSI ABSENTE :  madame Monique Lalonde. 
 
Assistent également à cette séance :  mesdames Monique Hébert, directrice générale, 
et messieurs Pierre Charland, directeur du Service des ressources financières, André 
Dubreuil, directeur du Service des ressources matérielles, Alain Gauthier, secrétaire 
général, Yvan Gauthier, directeur général adjoint, Daniel Grisé, directeur du Service des 
ressources informatiques, Pierre Massicotte, directeur du Service de l’organisation 
scolaire et Sylvain St-Jean, directeur du Service des ressources humaines.  
 
 
 
 
1.  CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 
 
Madame Suzanne Chartrand, présidente, fait la constatation du quorum et procède à 
l’ouverture de la séance.   
 
 
2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian d’adopter l’ordre du jour suivant : 
 
1. Constatation du quorum et ouverture de la séance. 

 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour. 
 
3. Revue et adoption du procès-verbal de la séance ordinaire tenue le 1er mars 2005. 
 
4. Affaires en cours : 

4.1. Suivi à la dernière séance 
4.2. Rapport de la présidente. 

 
5. Parole au public. 
 
6. Affaires reportées et affaires nouvelles : 

6.0  CLD de Lajemmerais  /  désignation d’un ou d’une commissaire 
6.1 Délégation de commissaires à l’assemblée générale de la FCSQ 
6.2 Période de fermeture estivale 2005  /  adoption 
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6.3 Abolition graduelle du financement du réseau scolaire privé  /  demande d’appui 
6.4 Terrains excédentaires  /  École d’éducation internationale 
6.5 Projet de convention de location pour le 98 rue Youville à Varennes 
6.6 École secondaire du Mont-Bruno  /  demande de servitude de passage (piste 

cyclable) 
6.7 École secondaire du Mont-Bruno  /  demande de cession de terrain  /  partie du 

lot 1139 
6.8 Poste de directeur du Service de l’organisation scolaire 

6.8.1 démission pour retraite; 
6.8.2 ouverture du poste. 

 
7. Information : 

7.1. Projet de répartition des services éducatifs 2005-2006 
7.2. Centre sportif de la Vallée-du-Richelieu 
7.3. Protocole d’entente avec la Ville de Boucherville  /  suivi 
7.4. Travaux d’entretien majeurs et de rénovation en banque 
7.5. École Marie-Rose à Beloeil  /  location 
7.6. Rémunération des commissaires  /  majoration selon l’IPC 
7.7. Mémoire  /  consultation sur le développement de la législation québécoise 

contre le tabagisme 
7.8. État des inscriptions 2005-2006  /  préscolaire, primaire et secondaire 
7.9. Lettre de parents  /  École Mère-Marie-Rose 
7.10. Comptes rendus de comités de travail du Conseil  /  dépôt. 

 
8. Affaires diverses : 

8.1. Rapport annuel 
8.2. Port du costume obligatoire dans les écoles secondaires. 

 
9. Parole au public. 
 
10. Parole aux membres du Conseil. 
 
11. Levée de la séance. 
 
La proposition et adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
3. REVUE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE 

TENUE LE 1ER MARS 2005 
 
Il est proposé par monsieur Yvan Rioux d’adopter le procès-verbal de la séance 
ordinaire tenue le 1er mars 2005 et ce, tel que rédigé. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Compte tenu de la forte affluence du public en ce début de séance, les membres 
conviennent de traiter le point 5 immédiatement.  Il est 19 h 55. 
 
 
 
 
5.  PAROLE AU PUBLIC 
 
§ Monsieur Patrick St-Georges, parent de Contrecoeur, demande un accusé de 

réception à une lettre de parents transmise à la présidente et à la directrice générale 
concernant le congédiement du directeur de l’école Mère-Marie-Rose.  Madame la 
présidente explique que suite à la réception de cette lettre, une rencontre a eu lieu 
avec les parents  



de Contrecoeur pour discuter de ce dossier.  Un accusé de réception lui sera 
transmis d’ici peu. 
 
Plusieurs autres parents de Contrecoeur font part de leurs préoccupations 
concernant l’école Mère-Marie-Rose et de leur désaccord concernant le 
congédiement du directeur sortant.   On soulève notamment les points suivants : 
 
Ø certaines difficultés académiques et un taux d’échecs à l’école Mère-Marie-Rose; 
 
Ø l’opinion à l’effet que le directeur sortant subit un tort du fait du délai encouru 

pour l’audition du recours qu’il a intenté à l’encontre de son congédiement; 
 
Ø on déplore qu’il n’y ait eu qu’une direction d’école intérimaire jusqu’à ce jour 

depuis le départ du directeur sortant; 
 
Ø l’impression que l’école Mère-Marie-Rose ne jouit pas de toute l’attention qu’elle 

mérite de la part de la Commission scolaire.  
 
  

La présidente, madame Suzanne Chartrand, explique que les commissaires et la 
Commission scolaire ont à cœur toutes les écoles, qu’à leurs yeux elles ont la même 
importance, sans exception.    La situation de l’école Mère-Marie-Rose a été 
examinée avec attention.  Les résultats des élèves de l’école font l’objet d’une 
vérification et ont fait l’objet de discussions au niveau du Conseil.  Des consultations 
sont en cours à ce sujet.  D’autre part, elle confirme la nomination de monsieur 
Daniel Masse au poste de directeur de cette école. 

 
 
§ Monsieur Gérald Gagnon, résident de Mont-Saint-Hilaire, félicite la Commission 

scolaire pour son site web, notamment sur l’information qui y est disponible.  Il 
demande ensuite des informations sur le financement de l’école publique vs l’école 
privée. 

 
La présidente, madame Suzanne Chartrand, indique à monsieur Gagnon que nous 
lui transmettrons de l’information à ce sujet et qu’une copie sera transmise à 
mesdames et messieurs les commissaires. 

 
 
§ Madame Monique Pauzé, à titre de porte-parole du Syndicat de l’enseignement de 

Champlain, accompagnée de monsieur Richard Bisson, représentant des 
enseignants et de madame France McDuff, représentante des employés de soutien, 
présente un sommaire de l’état des négociations en vue du renouvellement des 
conventions collectives.  Tous trois, accompagnés et supportés dans leur 
présentation par plus de 500 employés syndiqués, soulignent les principaux 
éléments des revendications syndicales. 

 
La présidente, madame Suzanne Chartrand, remercie toutes les personnes 
présentes et les félicite pour la qualité de la présentation de leur message.   Elle 
souligne aussi l’appréciation du Conseil et de la Commission scolaire pour le 
dévouement et l’intérêt de ses employés pour la cause de l’éducation. 

 
 
§ Madame France Garant, présidente du conseil d’établissement de l’École 

d’éducation internationale, demande aux commissaires de prendre bonne note des 
résolutions du conseil d’établissement et autres comités de l’école, à l’effet de 
surseoir à la vente des terrains adjacents à ladite école.  Madame Suzanne 
Chartrand explique la démarche du Conseil des commissaires à cet égard. 
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4. AFFAIRES EN COURS 
 
4.1 Suivis à la dernière séance 
 
La directrice générale, madame Monique Hébert, fait rapport des suivis effectués suite à 
la séance du Conseil des commissaires tenue le 1er mars 2005. 
 
 
4.2 Rapport de la présidente 
 
Madame la présidente, Suzanne Chartrand, passe en revue les principales activités et 
événements auxquels elle a participé depuis le 1er mars dernier. 
 
 
 
6. AFFAIRES REPORTÉES ET AFFAIRES NOUVELLES : 
 
6.0 CLD de Lajemmerais  /  désignation d’un ou d’une commissaire 
 
La présidente, madame Suzanne Chartrand,  présente le dossier susmentionné. 
 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure de désigner monsieur Claude Henri, 
commissaire, à titre de candidat au poste de représentant à la Table sectorielle de 
l’éducation du CLD de Lajemmerais. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.1 Délégation de commissaires à l’assemblée générale de la FCSQ 
 
La présidente, madame Suzanne Chartrand, présente le dossier susmentionné. 
 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure de désigner les personnes suivantes à titre 
de déléguées de la Commission scolaire des Patriotes auprès de l’assemblée générale 
de la FCSQ, pour un mandat d’un an : 
 
Délégués officiels :     mesdames et messieurs Suzanne Chartrand, Johanne de Villers, 
Manon Handfield, Claude Henri, Jean-François Houle, Sylvain Lacasse, Yvan Rioux, 
Hélène Roberge, Paul St-Onge et Denise Tremblay. 
 
Déléguée substitut :    madame Louise Séracino. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.2 Période de fermeture estivale 2005  /  adoption 
 
Le directeur du Service des ressources humaines, monsieur Sylvain St-Jean, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Considérant la clause 5-6.05 A) de la convention collective du personnel de soutien ; 
 
Considérant la clause 7-7.09 de la convention collective du personnel professionnel ; 
 
Considérant que la pratique habituelle de la Commission scolaire des Patriotes est de 
cesser ses activités durant une période de deux semaines, en juillet de chaque année ; 
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Il est proposé par madame Denise Tremblay que la Commission scolaire des Patriotes 
fixe la période de fermeture estivale de ses établissements du 17 au 31 juillet 2005 
inclusivement. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.3 Abolition graduelle du financement du réseau scolaire privé  /  demande 

d’appui 
 
Les membres du Conseil prennent connaissance de deux résolutions d’appui 
concernant l’abolition graduelle du financement du réseau scolaire privé. 
 
Mesdames et messieurs les commissaires échangent sur cette question.  Madame 
Chartrand explique les démarches en cours au niveau de la Fédération des 
commissions scolaires du Québec. 
 
 
 
6.4 Terrains excédentaires  /  École d’éducation internationale 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, présente 
le dossier susmentionné.  Il souligne que les résolutions reçues en retour de 
consultation, notamment celle du conseil d’établissement de l’école, sont à l’effet de ne 
pas procéder à la cession d’une partie du terrain de l’immeuble Richelieu Valley. 
 
Mesdames et messieurs les commissaires échangent leur point de vue sur cette 
question.   
 
Après discussion, il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin 
 

1) de ne pas déclarer excédentaire une superficie du terrain de l’immeuble 
Richelieu Valley; 

 
2) de surseoir d’un an à la prise d’une décision; 

 
3) de demander au conseil d’établissement de l’École d’éducation internationale de 

présenter un projet pour l’utilisation de ce terrain d’ici un an. 
 
Votent en faveur :    20 
Vote contre : 1 
 
La proposition est adoptée à la majorité des voix. 
 
 
Madame Denise Tremblay se retire de l’assemblée. 
 
 
6.5 Projet de convention de location pour le 98 rue Youville à Varennes 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Considérant que l’actuelle convention de location a été signée le 7 novembre 1995 pour 
la période du 1er juillet 1994 au 30 juin 1997 ; 
 
Considérant que, depuis cette date, cette convention se renouvelait sur une base de bail 
mensuel ; 
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Considérant les orientations adoptées par le Conseil des commissaires pour négocier 
avec les organismes publics ; 
 
Considérant les discussions avec la Ville de Varennes ; 
 
Il est proposé par madame Line Tessier d’adopter le projet de «Convention de location 
pour le 98 rue Youville à Varennes entre la Commission scolaire des Patriotes et la Ville 
de Varennes», lequel se renouvellera d’année en année, à moins d’une dénonciation 
écrite dans un délai de 90 jours de l’une ou l’autre des parties. 
 
Ledit projet de convention est déposé à l’annexe ACC-027-04-05. 
 
La présidente et la directrice générale sont autorisées à signer tout document qu’elles 
jugeront utile pour donner plein effet aux présentes. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Madame Denise Tremblay se joint à l’assemblée. 
Monsieur Paul St-Amand se retire pendant les délibérations des points 6.6 et 6.7. 
 
 
 
6.6 École secondaire du Mont-Bruno  /  demande de servitude de passage 

(piste cyclable) 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, présente 
le dossier susmentionné. 

Considérant la demande de la firme «Construction Corel inc.» pour l’octroi d’une 
servitude de passage pour l’aménagement d’une piste cyclable sur une partie du terrain 
de l’école secondaire du Mont-Bruno; 

Considérant que, par résolution, le conseil d’établissement de l’école a rejeté cette 
demande; 
 
Il est proposé par monsieur Paul St-Onge de rejeter la demande de la firme 
«Construction Corel inc.» pour l’octroi d’une servitude de passage pour l’aménagement 
d’une piste cyclable sur une partie du terrain de l’école secondaire du Mont-Bruno. 
 
Votent en faveur : 17 
Vote contre : 1 
S’abstiennent de voter : 2 
 
La proposition est adoptée à la majorité des voix. 
 
 
 
6.7 École secondaire du Mont-Bruno  /  demande de cession de terrain  /  partie 

du lot 1139 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Mesdames et messieurs les commissaires échangent leur point de vue sur ce dossier.  
Ils concluent qu’ils désirent obtenir plus d’informations avant de se prononcer sur cette 
question. 
 
Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin d’adopter une motion de dépôt 
relative aux orientations devant être prises dans ce dossier. 
 



La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Monsieur Paul St-Amand se joint à l’assemblée. 
À 21h 30, on convient d’une pause. 
Madame Line Tessier quitte l’assemblée durant la pause. 
 
 
 
6.8 Poste de directeur ou directrice du Service de l’organisation scolaire 
 
Ce point sera traité à la fin de la séance. 
 
 
 
7. INFORMATION : 
 
7.1 Projet de répartition des services éducatifs 2005-2006 
 
Le coordonnateur de l’adaptation scolaire, monsieur Jean-Louis Tousignant, présente le 
dossier susmentionné. 
 
Il répond aussi aux questions de mesdames et messieurs les commissaires. 
 
 
Monsieur Claude Henri quitte l’assemblée.  Il est 21 h 50. 
Les membres conviennent de traiter immédiatement le point 8. 
 
 
8. AFFAIRES DIVERSES 
 
Monsieur Jean-François Rabouin, commissaire, fait part de son appréciation pour la 
qualité du rapport annuel 2003-2004 et il souligne que plusieurs contribuables lui en ont 
fait la même remarque. 
 
Monsieur Rabouin demande de faire preuve de prudence et de réserve quant à la 
question du port du costume dans les écoles secondaires.  Le directeur général adjoint, 
monsieur Yvan Gauthier, apporte certaines précisions dans ce dossier. 
 
 
Monsieur Jean-François Rabouin quitte l’assemblée.  Il est 22 h 18. 
 
 
 
7.2 Centre sportif de la Vallée-du-Richelieu 
 
Le directeur général adjoint, monsieur Yvan Gauthier, présente le dossier 
susmentionné, lequel a fait l’objet de discussions au Comité exécutif.  La Commission 
scolaire ne donnera pas suite à la demande de support du promoteur dans ce dossier. 
 
 
7.3 Protocole d’entente avec la Ville de Boucherville  /  suivi 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil,  présente 
le dossier susmentionné.  Un rapport sera présenté lors de la séance du 3 mai prochain 
sur l’état de situation de ce dossier. 
 
 
7.4 Travaux d’entretien majeurs et de rénovations en banque 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles commente la liste des travaux 
d’entretien majeurs et de rénovations en banque. 



 
 

Madame Louise Séracino quitte l’assemblée,  Il est 22 h 24. 
 
 
7.5 École Marie-Rose à Beloeil  /  location 
 
Un document d’information est déposé. 
 
 
7.6 Rémunération des commissaires  /  majoration selon l’IPC 
 
Un document d’information est déposé. 
 
 
7.7 Mémoire  /  consultation sur le développement de la législation québécoise 

contre le tabagisme 
 
Dépôt d’un document d’information. 
 
 
7.8 État des inscriptions 2005-2006  /  préscolaire, primaire et secondaire 
 
Le directeur du Service de l’organisation scolaire, monsieur Pierre Massicotte, présente 
le dossier susmentionné.  Il répond aussi aux questions de mesdames et messieurs les 
commissaires. 
 
 
7.9 Lettre de parents  /  école Mère-Marie-Rose 
 
Une lettre est déposée.  Ce sujet a été traité en début de séance, au point «Parole au 
public». 
 
 
7.10 Comptes rendus de comités de travail du Conseil  /  dépôt 
 
Quelques comptes rendus de comités de travail du Conseil sont déposés, soit : 
§ Comité FP et FGA............................................................................ 11 janvier 2005 
§ Comité Rayonnement et communications ........................................ 11 janvier 2005 
§ Comité de la réussite et de la persévérance scolaire...........................15 mars 2005 
§ Comité consultatif du transport des élèves ....................................... 19 janvier 2005 
§ Comité de travail du transport scolaire ............................................. 25 janvier 2005  
 
 
 
9. PAROLE AU PUBLIC 
 
§ M. Gérald Gagnon reprend la parole sur la question du financement de l’école 

publique vs l’école privée.  Il questionne l’hypothèse avancée par la FCSQ en 
rapport avec sa demande de diminution de financement de l’école privée.  Il souligne 
qu’il faut envisager la possibilité d’autres hypothèses avec prudence. 

 
Au chapitre de la taxe scolaire, il suggère d’instaurer un étalement du taux de 
taxation dans le temps, comme dans les municipalités.  Il souhaite que la 
Commission scolaire intervienne auprès du ministère de l’Éducation afin qu’il modifie 
l’article 315 de la Loi sur l’instruction publique à l’effet de permettre aux 
contribuables d’étaler le paiement du compte de taxes scolaires. 
 
En réponse à monsieur Gagnon, la présidente de la Commission scolaire, madame 
Suzanne Chartrand, explique le système de péréquation en vigueur et les 
représentations faites régulièrement via la FCSQ auprès du MÉQ. 
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§ Madame Mireille Desrosiers remercie les commissaires d’avoir accepté de maintenir 

la fréquentation de son fils à l’école Vanguard.  Par ailleurs, elle note son désaccord 
avec l’approche d’intégration des élèves HDAA, du moins dans certains cas. 

 
Monsieur Gérald Gagnon appuie madame Desrosiers, se référant à un de ses 
enfants. 

 
Madame Annie Milette, mère d’un enfant fréquentant l’école Vanguard, vient 
appuyer madame Desrosiers. 

 
La présidente de la Commission scolaire, madame Suzanne Chartrand, souligne 
que chaque cas est étudié et traité individuellement, nonobstant l’orientation 
générale découlant de la politique d’intégration de la Commission scolaire des 
Patriotes pour la clientèle HDAA. 

 
 
§ Madame Sylvette David, présidente du conseil d’établissement de l’école secondaire 

du Mont-Bruno, apporte des éclaircissements sur la position du conseil 
d’établissement de l’école dans le dossier d’un terrain attenant à l’école.  Elle est 
d’accord avec l’idée d’un échange de terrains dans le but de pouvoir développer un 
terrain de football pour les jeunes. 

 
 
Madame Denise Tremblay quitte l’assemblée.  Il est 22 h 45. 
 
 
 
10. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 
 
Mesdames et messieurs les commissaires échangent sur différents sujets, notamment : 
 
§ la tenue d’une séance de travail, le samedi 30 avril; 
§ la réponse à la lettre des parents de Contrecoeur et le contexte de ce dossier; 
§ support au projet de terrain de football  à l’école secondaire du Mont-Bruno. 
 
 
 
6.8  Poste de directeur du Service de l’organisation scolaire 
6.8.1 Démission pour retraite 
 
Huis clos 
À 23 h 07, il est proposé par monsieur Yvan Noël que l’assemblée se poursuive à huis 
clos. 
 
Madame Diane Miron quitte l’assemblée.  Il est 23h 10. 
Monsieur Yvan Rioux quitte l’assemblée.  Il est 23 h 30. 
Monsieur Jean-François Houle quitte l’assemblée.  Il est 23 h 30. 
 
 
Retour à l’assemblée publique 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure que l’assemblée redevienne publique.  Il est 
23 h 35. 
 
 
 
Considérant la lettre de démission de monsieur Pierre Massicotte, en date du 7 mars 
2005 ; 
 
Considérant les états de service, le professionnalisme et l’engagement de monsieur 
Massicotte envers la Commission scolaire des Patriotes ; 
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Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian : 
 
§ de prendre acte de la démission pour retraite de monsieur Pierre Massicotte, 

effective le 25 octobre 2005 et dont le dernier jour travaillé sera le 29 avril 2005 ; 
 
§ de souligner l’appréciation des services exceptionnels de monsieur Massicotte 

durant toutes ces années à la Commission scolaire des Patriotes et ses 
constituantes ; 

 
§ de lui offrir nos meilleurs vœux pour une retraite bien méritée et l’accomplissement 

de ses projets personnels. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.8.2 Ouverture du poste 
 
Considérant la démission pour retraite de monsieur Pierre Massicotte effective le 29 
avril 2005 ; 
 
Il est proposé par madame Hélène Roberge de procéder à l’ouverture du poste de 
directeur ou directrice du Service de l’organisation scolaire à la Commission scolaire des 
Patriotes. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
  
 
11.  LEVÉE DE LA SÉANCE 
 
À 23 h 45, il est proposé par monsieur Marc-André Lehoux de lever la présente séance. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
 
 
________________________________    ____________________________ 

          présidente         secrétaire général 
 
 

AG/ag 


